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一、校園環境、師培特色 

問：非常謝謝蔡榮貴院長接受我們訪談，蔡院長歷經師專、師院跟嘉大的合併，

請院長分享不同時期師培的特色是什麼？ 

答：我是民國 69 年由省教育廳轉來嘉義師專，以前師範學校及師專前半段時代

的情形，我比較不清楚，我就從民國 69 年我來的時候跟大家說明一下。坦

白講，當時我來到嘉義師專時，嘉師是一個非常、非常不受政府青睞的一個

學校，無論校園環境、師資、學校設備、學生宿舍等等，很難和其他師專相



提並論，落後其他師專很多，所以王紹楨校長就任後，就擬定嘉師專 5年改

進計晝，向教育廳申請經費補助，當時教育廳施金池廳長全力贊助與支持，

讓改進計畫順力推動，所以王校長在師專前五年，幾乎都在建設，這五年的

時間，所以被學生戲稱說：五年前我進入嘉師到現在要畢業，還是在建設的

過程當中，整個來說，師專時期是嘉師的建設時期了，以前師專幾乎都是停

擺的，沒有在前進，所以這個時候最主要師專硬體建設的努力，包括了圖書

館改建,學生宿舍興建與改建，教室空間增設，餐廳建設工程等，幾把師專改

頭換面，煥然一新，提升及改善師專的水準，此為當時最主要的精神。 

那時就讀師專學生是非常優秀的學生，所以我舉個例子最簡單，考進來學生，

英文考試成績幾乎 99 到 100 分，但是畢業的時候英文怎麼樣，非常差勁，

所以當時我的學生，就告訴我，我們是一流的學生進來，二流的學校設備，

三流的老師；對於這樣說法，我很不以為然，我回應：你們再不讀書就變成

五流的畢業學生了，當時的師範生是這樣的心態在過著師專生活。當然這個

過程當中，師專教育亦在化變中‧只是慢慢在轉變，當時政府雖然重視師專

的教育，但是它只是要你完全服從的教育，是在培養服從黨國的老師，更不

用說培養一個專業的老師，當時的情形是這樣的。所以這五年的建設的過程

當中，在嘉師一直都在把物質建設放在優先，再從增聘專業教師進入嘉師服

務，此時嘉師可以其他師專相抗衡，等到你們進來的讀書的時候已經師院嘛，

學生吃得比較好，住得也比較好，教學設備、學生宿舍樣樣俱全，順利搭上

改制的列車。但改制後師院，在政府師資政策改變，學校偏重學理教學，學

術研究重視，讓原本重視教學技能，通才師資培養及人格陶冶精神的教育，

在整個師資培育政策走向大學化、市場化過程中，慢慢地流失，實在非常可

惜。 

二、嘉師的人與事 

答：當時師專教育非常注重學生的品德，生活教育，因此學生必須一律住校，早

上 6 點起床，整理內務（像成功嶺一樣豆腐形狀的棉被），打掃學校環境等

服務工作，6點 30分升旗，各班答數唱軍歌，進入操場集合，升完旗後緊接

著說故事比賽、板書比賽等活動，7 點 30 分早餐後，就展開一連串教學活

動。同時學校每週舉辦清潔、內務競賽，晚間 7點至 9點為晚自習時間，導

師須至班級輔導學生，晚自修結束後，學生才有自由活動時間，11點就寢，

結束 1天教學活動。 

當時學校裡亦有值得尊重教師，像蔡阿鶴老師，羅漢湶老師，葉鉁珒老師等，

這些你可能不認識。 

問：不認識。 



答：這些老師都有接受過日本教育，所以他們的做事情都是非常認真的，我覺得

說當時老師，有一部分非常認真，但有一部分不太用心，或因他們不太解解

師範教育，覺得教不是教育專業科目，對學生畢業貢獻有限，我不甚理解。

但是像羅老師、蔡老師等，除課程教學外，更教導學生對將來當老師要如何

應用，這個轉變的過程，我覺得他們教得很成功，我個人非常敬重他們，另

外幾個好同事當然我也很尊重，李清洎老師，因為我們學教育就比較有認識

了，還有李富言老師。 

另外，我來嘉師之前，所有師專教育，不重視英文教學，普遍認為小學不教

英文是那個時代的老師一般看法，但我們這個畢業這個時代的老師是不太一

樣的，我都直接講說英文很重要，但是他們覺得英文不重要。我看到很多師

專生畢業的時候英文程度不進反退，其實那些學生認為英語用不著，也很沒

有認真學習，能混就混，教英文的老師他也不會認真教，因為當時老師認為

學生畢業後教國小學用不著。我常告訴學生，用不著這個是另外一回事，因

為英文是你吸收知識的一個工具，你不要把這個工具放棄，弄掉，有的學生

會接受，所以他們就比較認真學習。但是學生當然，當學生能夠玩就玩，後

來職業上用不著，當然最好輕鬆過就好了。學生畢業後，分發到臺北服務及

繼續念書，才覺得學英文的重要。 

問：嘉師好像有一段輝煌時期，蠻多畢業學生都在教育部服務，成為當公務員。 

答：因為當時我們進來的時候，王紹楨校長說這些學生都這麼優秀，那我們應該

說除了當老師以外，也鼓勵他們擔任行政工作，所以當時老師中只有我高考

及格而已，所以王校長說你去教他們如何準備高考，所以我當時就去教他們

如何準備高考考試，當然有一部分學生是早一點畢業的沒有教到，像周燦德

次長、陳明印次長、陳德華次長等。黃秀霜校長我到學校教書時，她那時 5

年級所以有教過她， 

問：而周立勳老師也是您的學生? 

答：我到嘉師時周立勳已畢業了，周立勳比黃秀霜早一點畢業。黃校長他是 70

級畢業，我進去他剛好是五年級，所以當時我就去開怎麼樣準備高考，和他

們如何準備教育行政高考，當時那些將來來想讀書的人就來聽講。 

問：楊振昇應該也是。 

答：我們畢業生在台北服務一陣子，就到教育部服務，現在也有很多啦，就形成

嘉師幫現象，但是事實上是他們出去外面工作認真，才得到重用與肯定。我

常講，你只要去臺北你就知道，出去外面你就看到人家要怎麼生存，要怎麼

競爭，如果你在南部你就沒有辦法嘛，所以這個就是，為什麼大家往北部跑，

所以往北部跑那個力爭上游表現卻被說成北漂，我非常反對這個說法，這個

是非常不道德的一件事情。男兒立志出鄉關，何錯之有？反而就是會激勵他



們努力奮發。 

答：我們以前老師鼓勵我們去台北唸書，這樣被稱「北漂」，這個是一個錯誤的

名詞啦，一個不好的名詞啦，這個算是題外話。所以他們目前在教育部或行

政界表現很好，那如果要講我有功勞，我不敢說是我的功勞，這是他們外面

自己努力的，但是我們給他講是說，你如果不想當老師，你還有另外一條路

可以走罷了。 

問：就是公職的部分。 

答：公職可以走，那你就要準備高考，當時很多學生不瞭解什麼叫公職這個東西，

所以我們當時是有這樣的工作想法，是幫學生找另一出路，我們所做只是一

個開頭，因為當什麼事情, 做什麼工作，通通要你自己做啊，甚當時進來聽

講的人，他們也不曉得教育廳是什麼啊，你怎麼從教育廳來的，像我的學生

還問我，那個陳順和，陳順和你知道嗎？前臺北市教育局的主任秘書，問我，

老師，那你從教育廳來，那你為什麼要來當這個沒有出息的老師，他們認為

說當老師沒有出息，當官才有出息。 

問：當老師沒有出息，因為當時當老師的待遇是非常低嘛。 

答：是啊，公務人員比較好一點，後來但是公務人員改變了，主要是民國六十幾

年調薪，七十年又調薪，每次調 3%以後，又給教授再調薪，所以教授的薪水

研究費就增高啦，以前是老師的薪水比公務人員低，現在是老師的薪水比公

務人員還高，就是從那裡來的。 

問：那時候真的是這樣，但是學校工作性質不太一樣。 

答：事實上如果給我選擇，我還是喜歡教書比較好，因為你教書你會看到你的學

生的成就，那你當公務人員沒有，你看看這些是我教過的學生，你看他現在

成就表現，你內心充滿無限歡喜，但是最重要的是要欣賞學生的成就啦，然

後當了官員，你不要嫉妒啦，說這個真的，這是人家的才能嘛，要欣賞學生

的成就，這是很重要的當老師人的修為。 

三、對嘉大人期許 

問：最後你對我們的現在的師培生勉勵與期許？ 

答：我在嘉師服務 25 年，教過無數學生，我始終秉持一個理念，要培養這個學

生不是當老師而已，而是當一個好老師，更重要當一個受人家尊重的老師。 

問：當一個受人家尊重的老師。 

答：受人家尊重的老師，不是只有當好老師而已啦，要人家要尊重你，除了把書



教好外，你不能告訴學生家長，你要尊重，那你憑什麼我尊重您，憑我是老

師角色？你要讓學生家長尊重你，你要拿出本事出來的，本事是在你學校裡

面學習的，老師要在這裡，除了本事以外，你要告訴家長是說，我讓你尊重

我，不是因為我當老師你要尊重我，是因為我這些本事教出來的學生，比別

人要教得好，比你家長自己教要教得好，我也更了解你的小孩，所以你就要

尊重我，而不是我因為當老師，所以你會尊重我，這樣講不通啦。 

問：不是因為職稱跟職位，而是打從心裡的一個尊重。 

答：所以我希望是說我們嘉師要培養的學生，要做一個人要尊重的老師，不要一

天到晚斤斤計較，像爭不要站導護等雜西雜八的東西，這些東西多做那些不

會死，不做也不會比較輕鬆，那其實你在那邊做，人家家長都看在眼裡，假

如說我們家長都來站導護，那你在那邊說站護導這不是我的工作，我老師的

工作是在校門口以內的事物，校門口以外不是我的事情，這個法理上講得通

講不通我不知道，但是從家長的觀點來講這是講不通的，對我而言講不通，

所以我是說，我一直希望是說以前我們要師培養出來應該是一個要受人家尊

重的老師。 

 

 


